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□本报记者 刘欣欣

和小游客成为朋友

宗段段
欢乐谷游客部领班

□ 本报记者 盛丽 文/摄

用运动让
每个孩子感受快乐

李鹏
东城区西总布小学体育教研组组长

宗段段于2012年7月来到北京欢乐
谷工作， 1988年生人的她如今已是两
个孩子的母亲。 刚一进入欢乐谷， 她
就被分配到蚂蚁王国这个儿童游乐项
目最多的区域 。 从最初的一线员工 ，
已经升到了游客部领班的职位。

“孩子们来到欢乐谷， 让他们开
开心心是我们的工作职责 ， 但保证
他们的安全更是我们的工作重心。”
宗段段告诉记者， 虽然是适合孩子的
游乐区域， 但一些项目仍然有对孩子
最低身高的要求， 有时会遇到家长的
不理解。

有一个叫做青蛙跳跳的游乐项目，
要求身高达到 90公分以上 ， 很多家
长怀里抱着的孩子 ， 眼看着就不够
90公分 ， 但仍然前来排队 ， 她看到
后会上前劝说。

“你们这个也没什么危险性啊 ，
为什么不让我们玩？”

“这就是糊弄小孩的， 干嘛非要
卡身高？” ……

为了不和家长、 孩子起冲突， 她
会在游客进入排队入口的时候上前阻
止， 蹲下来笑着对孩子说， “小朋友，
来量下身高吧。” 绝不会等到家长排了
很长时间， 快排到的时候再告知他们
不能玩。

此外， 她还会告诉家长几个不限
制身高的游乐项目， 如果不忙的时候，
带他们前往 。 她身上的热情和笑容 ，
让很多经常来欢乐谷的孩子都愿意和
她做朋友。

宗段段第一次见到 “豆豆” 的时
候， 她还只有2岁， 身高不到90公分。
巴望着青蛙跳跳项目 ， 她很 想玩 。
“豆豆， 你身高还不够， 回去多吃饭，
等你长高了就能来玩了。” 她蹲下身，
笑着跟豆豆说着。

那之后， 豆豆每次经过青蛙跳跳
都会和她打招呼。 几个月后， 豆豆笑
着跑到她面前说： “阿姨， 你看我今
天够不够高？” 她扶着豆豆测量后， 也
笑了起来： “刚好够了， 你今天可以

做青蛙跳跳了！” 那天， 豆豆兴奋地玩
了十几遍。

由于办理了年卡， 豆豆每周都由
爷爷带着来欢乐谷两三次 。 每次来 ，
都会和宗段段打招呼， 有时还会把自
己的糖、 饼干送给宗段段。 休息日的
时候， 宗段段也会带着自己的孩子来
欢乐谷玩， 孩子们和豆豆也成为了好
朋友。

“每天都要跟很多的孩子打交道，
看到别的小朋友来玩 ， 我也会想到
自己的孩子 。 如果我带孩子来玩 ，
肯定是希望得到好的服务 。 同样 ，
我也会提供给他们更好地服务。” 宗
段段告诉记者。

人多的时候， 宗段段遇到最多的
就是丢孩子的情况， 每个星期都能碰
到三四起， 她和同事们都要帮着联系、
寻找。

在泡泡球馆内的室内项目， 孩子
喜欢玩， 家长却觉得无聊， 有时会出
现把孩子放在那玩， 自己跑出去玩别

的项目 。 一次 ， 宗段段站岗的时候 ，
发现一个小朋友正在那蹲着哭， 说自
己找不到爸爸和妈妈了。

宗段段赶忙安慰他， 带着他在附
近转了一圈 ， 都没有看到他的父母 。
她又把他带到职工的休息室， 拿出自
己的手机帮他拨打爸爸妈妈的电话 ，
让他们赶紧来接孩子。

虽然电话打通了， 但这个孩子还
是觉得很不安， 一直哭。 宗段段凭借
着自己带孩子的经验， 陪他玩， 帮他
转移注意力。 直到他的父母赶来， 不
住的对她说 “谢谢”。

“虽然每周都有发生孩子走失的
情况， 但只要在我们欢乐谷， 最后都
能找到。” 宗段段微微一笑。

在欢乐谷工作四年多的时间， 宗
段段说自己很喜欢这份工作。 “这份
工作责任特别大， 每一个流程都要格
外的小心， 否则直接影响到游客的安
全。 这也得益于公司多年来对安全培
训的重视。”

“体育教师是孩子们强身健体的
领路人。” 李鹏是东城区西总布小学体
育教研组组长， 在24年小学体育教学
中， 他一直坚持通过体育课堂让孩子
们感受快乐、 获得健康。

李鹏从小学习武术， 上个世纪八
十年代末， 初中即将毕业时， 一心想
要教授武术的他考取东城师范学校 ，
开始系统的学习教育理论知识。 1992
年， 从师范学校毕业后， 他成为一名
小学体育教师。

“以前人们的观念是体育课承担
的只是锻炼身体的作用， 而现在我们
要做的是通过体育课， 能让孩子们身
体和心灵都得到健康的发展。” 怎么才
能让体育课更受孩子们喜爱？ 在教学
的过程中， 李鹏总是不断思考。

2006年， 李鹏尝试将自己从小练
习的武术和体育课结合起来 。 半年
多的时间里， 他利用休息时间， 编写
西总布小学的校本课程教材———《习武

养得 》。 “可以说是边写边改边用 。”
李鹏回忆 ， 为了能让教材更实用 ，
他请教过不少专家。 “包括东城区教
师研修中心体育教研员， 还有不少武
术专家都给我进行过指导， 提出不少
建议。”

2007年，李鹏结合编写出来的教材
《习武养得》， 给学生们教授武术知识。
“对于武术以往人们大都停留在模仿，
照镜子的教学方法上。而我们学校打破
这种教学方法，让孩子们在一种互动的
方式中，学到武术、感受武术。不仅是学
会动作，更要领会武德。 ”

作为东城区融合教育的特色学校，
西总布小学有一些身体存在不同残疾
的随班就读的学生。 当然， 他们也会
出现在李鹏的体育课堂上。 “在我的
体育课上就有一位脑瘫的学生。” 李鹏
回忆， “这个学生走路一跛一拐， 双
手做不了精细动作。”

在正式给这位学生所在班级上课

前， 李鹏对孩子的身体状况进行了解。
“因为身体原因他一直有免体证明， 肢
体障碍让他没办法参与学习， 长期以
来 ， 在体育课上 ， 他总是站在一旁 ，
望着其他同学。”

接班后， 李鹏看着这位学生的样
子， 心中很不是滋味。 “我就在思考，
能不能制定一套适合他的训练计划 ，
让他也能参与到体育活动中。” 于是，
李鹏先让这位学生帮着大家做一些力
所能及的事情。 “比如， 准备一些体
育器材， 在比赛中给大家做裁判。”

不仅如此， 李鹏还查阅关于脑瘫
儿童康复的资料， 为这位学生设计训
练计划。 在训练的过程中， 李鹏还组
织全班同学每节课轮流陪这位学生锻
炼， 参与到体育课的游戏中。 “训练
中 ， 我也有过急躁的情绪 。” 李鹏回
忆， 一次在做 “座位体前屈” 和 “深
蹲起” 的训练中， 这位学生出现停滞
不前的状况。 “我很着急， 还对他说

‘如果你不坚持锻炼 ， 上厕所都会困
难’。 结果， 孩子伤心的哭了。”

这时， 李鹏开始反思。 在课后的
交谈中， 他了解到这两个看似简单的
动作， 对于这位学生却很艰难。 “在
做动作时， 他的韧带、 肌纤维组织伸
拉时会产生剧烈的疼痛， 能做到这样
的程度已经很不容易了 。 我批评他 ，
确实伤了他的自尊心。”

第二天， 李鹏在班上给这位学生
做了检讨， 还鼓励他有进步。 新学年，
同学们推选这位学生成为副体育队长，
而这个小小的 “官衔” 让这位学生得
到鼓励。

最近， 李鹏开始琢磨着为学校随
班就读中患有自闭症的学生， 制定合
适的体育教学计划。 “每个孩子都是
一朵花， 都需要阳光的关爱， 特别是
身患疾病的特殊孩子。 作为教师， 我
们要尊重孩子， 将阳光洒向每个孩子，
让他们都能茁壮成长。”


